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Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»

Президент Рустам Мин-
ниханов поздравил с 
Новым годом детей из 

семей мобилизованных та-
тарстанцев, пришедших на 
ёлку в Казанском Кремле.

ВО ДВОРЕ 
ПРИСУТСТВЕННЫХ 
МЕСТ

В минувшую пятницу в 
Кремле впервые открылся 
двор Присутственных мест 
– на его территории распо-
ложилась праздничная пло-
щадка. До сих пор двор ис-
пользовался для хозяйст-
венных нужд. Теперь он стал 

самостоятельным общест-
венным пространством для 
горожан и туристов, сооб-
щает пресс-служба главы  
республики.

«Мы хотели сделать для вас 
что-то особенное. Ёлка здесь 
установлена впервые. Это 
историческая площадь, и она 
ещё никогда под Новый год 
не использовалась. Мы приве-
ли эту территорию в порядок, 
и вы – самые первые гости в 
Кремле на этой площадке», – 
сказал Рустам Минниханов, 
обращаясь к юным участни-
кам праздника.

На селе в Татарстане 
проживают около 900 
тысяч человек, из них 

лишь 70 тысяч трудятся на 
сельхозпредприятиях. Толь-
ко вдумайтесь в эти цифры: 
менее двух процентов насе-
ления формируют более де-
сяти процентов внутренне-
го регионального продукта, 
обеспечивают продовольст- 
венную безопасность че-
тырёх миллионов татарстан- 
цев! В 2006 году сельских 
тружеников было на 50 ты-
сяч больше. Если и дальше 
будем идти такими темпа-
ми, то что будет с аграрным 
сектором республики лет  
через 20–25? 

Если учитывать потреб-
ности работодателей, то не 
хватает работников практи-
чески всех уровней – и вы-
сококвалифицированных 
кадров, и разнорабочих. Уро-
вень обеспеченности специ-
алистами, по данным Мин-
сельхозпрода РТ, составля-
ет от 80 процентов, потреб-
ность в рабочих профессиях 
– около 2700 человек. Осо-
бенно высок дефицит зоо-
техников, агрономов, вете-
ринаров.

Основной кадровый кос-
тяк сельского хозяйства сего- 
дня состоит из пенсионеров 
и предпенсионеров, доля мо-
лодёжи в возрасте до 30 лет не 
превышает восьми процентов. 
Молодёжь возвращаться в село 
не спешит, хотя выпускникам, 
которые приезжают работать 
в хозяйства, Минсельхозпрод 
выплачивает разовые подъём-
ные в размере 300 тысяч и 150 
тысяч рублей и в течение года 
производит ежемесячную до-
плату к зарплате. Но зачастую 
бытовая неустроенность, от-
сутствие инфраструктуры – 
эти не очень светлые оттен-
ки сельской жизни приводят 
к тому, что, столкнувшись на  
местах с целым рядом соци-
ально-бытовых проблем, мо-
лодые люди любыми путями 
стараются перебраться в го-
рода. 

Уйдут профессионалы ста-
рой школы, а передать браз- 
ды правления им будет неко-
му. Разве что роботам и ми- 
грантам…

Однако не всё здесь так 
безнадёжно и пессимистич-
но. Обсуждая проблему кад- 
рового дефицита на селе, 
участники заседания выс-

шего совета Республиканско-
го общественного движения 
«Татарстан – новый век» – 
«Татарстан – яна гасыр» обо-
значили все перечисленные 
выше проблемы. Более то-
го, в числе весомых причин 
кадровой проблемы они на-
звали также недостаточный 
уровень подготовки специ-
алистов для аграрной сфе-
ры. Дело в том, что потенци-
ал образовательного комп- 
лекса республики способен 
полностью обеспечить по-
требности аграрного комп- 
лекса республики в кадрах. 
Казанский государственный 
аграрный университет, Ка-
занская государственная ака-
демия ветеринарной меди-
цины имени Н.Э.Баумана и  
23 техникума ежегодно обес-
печивают выпуск около двух 
тысяч человек. Однако на об-
новление кадрового состава 
это влияет незначительно. 

«Высококвалифицирован-
ные кадры – прямой залог 
успеха дальнейшего развития 
АПК республики, – отметил 
председатель высшего совета 
РОД «ТНВ», Председатель Го-
сударственного Совета Рес- 
публики Татарстан Фарид 
Мухаметшин. – Сельское хо-
зяйство, пищевая и перераба-
тывающая промышленность 
в последние годы становят-
ся драйверами экономиче-
ского роста. Это очень важ-
но, потому что речь идёт об 
обеспечении продовольст- 
венной безопасности стра-
ны». Аграрная отрасль, от-
метил он, становится высо-
котехнологичной индуст- 

рией, многие работы здесь 
автоматизированы, внедря-
ются цифровые решения, 
спутниковое моделирова-
ние и сопровождение, систе- 
мы искусственного интел-
лекта и обработки больших 
данных. «Однако дальнейшее 
продвижение вперёд связано 
не только с техническим пе-
ревооружением, финансиро-
ванием, привлечением инно-
вационных технологий, оно 
критически зависит от кад- 
рового обеспечения», – счи-
тает Председатель Госсовета. 

Стараются ли аграрные 
вузы наполнить образова-
ние современным содер-
жанием, развивать науч-
но-образовательный потен-
циал в соответствии с тре-
бованиями современных 
технологий, чтобы выпуск-
ники получали самые пере-
довые знания и могли при-
менять их на практике? Как 
сообщил ректор Казанского 
государственного аграрно-
го университета Айрат Ва-
лиев, только за последние 
три года в университете за-
пущены такие соответству-
ющие требованиям време-
ни научно-образовательные 
программы, как информа-
ционные системы и техно-
логии, автоматизация и ро-
ботизация технологических 
процессов, биотехнология и 
защита растений, экология 
почвы и продовольственная 
безопасность. В текущем го-
ду открыто пять новых на-
правлений подготовки, на 
будущий год запланировано 
лицензирование ещё трёх. В 

2022 году по приказу Мин- 
обра РФ Казанскому ГАУ 
присвоен статус федераль-
ной инновационной пло-
щадки: совместно с Уни-
верситетом Иннополис ак-
туализированы образо-
вательные программы по 
направлению «агроинже-
нерия» с включением учеб-
ной дисциплины цифровых 
компетенций. «Данная про-
грамма будет рекомендова-
на аграрным вузам для реа-
лизации по всей России. Ра-
бота проведена не только на 
бумаге: мы создали комп- 
лекс лабораторий по авто-
матизации и роботизации 
технологических процес-
сов АПК», – сообщил ректор. 
Кроме того, в Казанском ГАУ 
создаётся свой агробиотех-
нопарк, ведётся сотрудни-
чество с ведущими сельхоз-
предприятиями. «Всё это 
позволяет обеспечивать ка-
чественную подготовку спе-
циалистов. Ежегодно вуз вы-
пускает около тысячи спе-
циалистов, никто из них не 
остаётся без работы. Правда, 
непосредственно в сельхоз- 
организациях закрепляют-
ся лишь около 30 процентов 
выпускников. Это, считаю, 
очень низкий показатель», – 
признал ректор. 

Для ранней профориен-
тации молодёжи Айрат Ва-
лиев предложил разрабо-
тать республиканскую про-
грамму по созданию систе- 
мы профильных классов, 
связанных с сельскохозяйст- 
венным направлением. Та-
кие классы уже функциони-

руют в 27 школах респуб- 
лики, но их желательно от-
крыть во всех муниципаль-
ных районах, для чего необ-
ходимо предусмотреть бюд-
жетное финансирование.

Участники заседания под-
держали предложение и обра-
тились к Минобру и Минсель-
хозпроду РТ с предложением 
расширить работу по созда-
нию профильных агроклас-
сов естественно-научного и 
инженерного направлений. 
Главам районов рекомендо-
вано включить в програм-
мы развития муниципаль-
ных районов подпрограмму 
кадрового обеспечения АПК, 
предусмотрев индикаторы по 
наличию агроклассов, студен-
тов по целевой адресной под-
готовке, трудоустройству вы-
пускников в АПК и в целом на 
сельских территориях. 

По мнению заместите-
ля министра сельского хо-
зяйства Марселя Махмутова, 
иногда просто стоит донести 
информацию о том, какие 
современные технологии 
используются на сельхоз-
предприятиях, о возможнос- 
тях для саморазвития и пер-
спективах карьерного роста.  
Члены РОД «ТНВ» также ре-
комендовали Минсельхоз-
проду, РИВЦ совместно с аг-
рарным университетом и 
академией ветеринарной ме-
дицины изучить вопрос со-
здания цифровой платфор-
мы «Навигатор рынка труда в 
АПК», предусмотрев финан-
сирование в рамках Феде-
ральной программы «Циф-
ровая экономика в РФ».

Дмитрий МЕДВЕДЕВ, 
заместитель Председателя 
Совета безопасности РФ:

В 2022 году про- 
изошли перемены, 
которые изменили 
не только экономику 
России, но и созна-
ние её жителей. Их 
сплочённость по-
зволила стране дать 
адекватный ответ на 
самые серьёзные уг-
розы безопасности. 
Страна развивается 
и побеждает. В 2023 
году Россия даст 
миллионам людей 
возможность обрес- 
ти уверенность в бу-
дущем. Всегда будем 
стоять на защите их 
прав и свобод, язы-
ка и культуры, веры 
и надежды.

цитата  дня

картина  дня

Жители оценили качество  
своих дорог
В ЧИСЛО РОССИЙСКИХ РЕГИОНОВ-ЛИДЕРОВ, ЖИТЕЛИ КО-
ТОРЫХ ДОВОЛЬНЫ КАЧЕСТВОМ И ДОСТУПНОСТЬЮ ДО-
РОГ, ВОШЁЛ ТАТАРСТАН (Равиль САХАПОВ).
Как сообщает пресс-служба Миндортранса РТ со ссылкой на ис-
следование ВЦИОМ, опрос проводился в 85 субъектах России, 
в нём приняли участие 170 тысяч респондентов. Регионами-ли-
дерами по удовлетворённости населения качеством и доступ- 
ностью дорог стали Чеченская Республика (86 процентов), Се-
вастополь (81), Крым (80), Татарстан (61) и другие. В Татарстане 
этот показатель выше, чем в среднем по России, говорится в со-
общении. Среди основных положительных изменений опрошен-
ные назвали увеличение объёмов и качества ремонта дорог, 
строительство новых трасс и участков, мостов и транспортной 
инфраструктуры. Развитие дорожной сети в России продолжа-
ется благодаря национальному проекту «Безопасные качествен-
ные дороги», инициированному Президентом РФ Владимиром 
Путиным в 2019 году.

Железнодорожный вокзал  
столицы стал доступнее

ЗОНА ОЖИДАНИЯ ДЛЯ МАЛОМОБИЛЬНЫХ ПАССАЖИРОВ 
ПОЯВИЛАСЬ НА ЦЕНТРАЛЬНОМ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОМ 
ВОКЗАЛЕ В КАЗАНИ (Ильшат САДЫКОВ).
Объект представляет собой отдельный зал площадью 76 квад- 
ратных метров, оснащённый всем необходимым – индукцион-
ным оборудованием для слабослышащих пассажиров, тактиль-
но-напольными указателями, пиктограммами и мнемосхемами 
для слабовидящих, кнопкой вызова персонала, табло с расписа-
нием движения поездов и адаптированным санузлом. Помимо 
этого, для посетителей с нарушениями опорно-двигательного ап-
парата предусмотрено пространство, оборудованное мягкими 
диванами и посадочными местами. Для юных путешественни-
ков здесь предусмотрен детский уголок.

Транспорт Казани  
переведут на особый режим
В НОВОГОДНЮЮ НОЧЬ ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ КА-
ЗАНИ БУДЕТ РАБОТАТЬ ДО ДВУХ ЧАСОВ, А В ТЕЧЕНИЕ 
ПРАЗДНИЧНЫХ ДНЕЙ – ПО ГРАФИКУ ВЫХОДНОГО ДНЯ 
(Алла КОРОЛЁВА).
1 января автобусы, троллейбусы и трамваи выйдут на маршру-
ты в 7.30 и завершат работу в 23.30, метрополитен откроется в 
6.00. С 31 декабря по 8 января городской пассажирский транс-
порт перейдёт на режим работы с 5.30 до 23.30, метрополитен 
– с 6.00 до 0.00. В Рождественскую ночь, 7 января, после празд-
ничной службы в храмах будет организована специальная пода-
ча транспорта. С 1.30 у остановки «Центральный стадион» трол-
лейбус №2 и автобусы маршрутов №6, 10а, 15, 23 и 30 развезут 
горожан и гостей города. С 31 декабря по 8 января муниципаль-
ные парковки, расположенные вдоль улично-дорожной сети, бу-
дут работать без взимания платы.

Ведётся розыск живодёров 
ГРУППА НЕИЗВЕСТНЫХ УСТРОИЛА МАССОВЫЙ РАССТРЕЛ БЕЗ-
ДОМНЫХ СОБАК В ПОСЁЛКЕ ВАСИЛЬЕВО ЗЕЛЕНОДОЛЬСКОГО 
РАЙОНА (Шамиль БАГАУТДИНОВ, «РТ»).
Информация об этом появилась в социальных сетях. В ночь с  
22 на 23 декабря в посёлок приехал автомобиль без номеров. 
Люди из авто открыли стрельбу по собакам из огнестрельного 
оружия. Выжить удалось лишь одной из них, и та оказалась тяже-
ло ранена. Как сообщили в пресс-службе республиканской про-
куратуры, сотрудниками ведомства в Зеленодольске организо-
вана проверка информации на предмет жестокого обращения с 
животными. Полиции поручено выяснить обстоятельства случив-
шегося. Глава Зеленодольского района Михаил Афанасьев про-
комментировал ситуацию в своём телеграм-канале. «Поступок, 
совершённый в отношении безнадзорных животных группой не-
известных лиц в Васильеве, недопустим! Уверен: сотрудники по-
лиции в кратчайшие сроки выяснят обстоятельства случившего-
ся», – написал он. 

Начальник Главно-
го управления МЧС 
России по РТ гене-

рал-лейтенант внутренней 
службы Рафис Хабибуллин 
поздравил коллег с отме-
чаемым сегодня Днём спа-
сателя Российской Феде- 
рации.

В этот день в 1990 го-
ду для выполнения работ в  
экстремальных условиях при 
возникновении чрезвычай-
ных ситуаций был образован 
Российский корпус спасате-
лей, который стал базой для 
создания и развития ГКЧС, 
а затем и МЧС России, гово-
рится в поздравлении. «Се-
годня наша структура пре- 
вратилась в многотысячный 
коллектив, способный отда-
вать все свои силы и знания 
вверенному нам делу преду-
преждения, спасения и по-
мощи людям.

Главный итог этой слож-
ной работы – десятки тысяч 
спасённых жизней. Только 
в 2021 году спасатели и по-
жарные Татарстана спасли 
более 3000 человек.

Благодарю весь личный 
состав Главного управления 
МЧС России по Республи-
ке Татарстан и МЧС Респуб- 
лики Татарстан за то, что в 
этой сложной во многих от-
ношениях обстановке, при 
высоких дополнительных 
нагрузках вы сохранили бо-
евую готовность подразде-
лений, обеспечили конт- 
роль ситуации и высокий 
уровень безопасности на-
селения и территорий на-
шей республики, – обра-
тился министр к коллегам. 
– Слова огромной благо-
дарности руководству МЧС 
России, Президенту респуб- 
лики Рустаму Миннихано-
ву, Правительству Татарста-
на за постоянную поддержку 
и требовательную заботу, по-
зволяющие решать любые, 
даже самые сложные задачи!

Верность служебному 
долгу у спасателей в крови. 
Эту нелёгкую работу выби-
рают люди особой закалки 
и внутренней дисципли-
ны, способные действовать 
не по шаблону, проявляя  
лучшие человеческие ка-
чества.

Желаю доброго здоровья 
и успехов во всех начинани-
ях! С Днём спасателя и насту-
пающим Новым годом!»

дата в календаре
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Выпускников много,  
а работать некому

Фарида ЯКУШЕВА, «РТ»

В заключительную часть 
розыгрыша не сумели 
пробиться московское 

«Динамо» и питерский «Зенит». 
Первый клуб неожиданно усту-
пил «Белгороду», а в другом 

матче действующий чемпи-
он проиграл команде Алексея 
Вербова. «Зенит-Казань», как и 
«Локомотив» из Новосибирска,  
причислялся к фаворитам 
«Финала четырёх». И если ка-

занский коллектив подтвердил 
репутацию главного претен-
дента, обыграв в трёх  партиях

волейбол Этого достиг только  
«Зенит-Казань»

Далее – на стр. 38 Далее – на стр. 40

Агропромышленный комплекс 
– один из крупнейших и важней-
ших секторов экономики – испы-
тывает в последние годы серьёз-
ные кадровые трудности. 

Все включились  
в сбор помощи

Александр МЕДВЕДЕВ, «РТ»

Люди 
особой 
закалки

в несколько строк
	ЛИНЕЙНУЮ СТАНЦИЮ технического обслуживания и ре-
монта воздушных судов открыла авиакомпания «Аэрофлот» в 
Международном аэропорту «Казань», сообщает пресс-служ-
ба воздушной гавани. Станция имеет современную матери-
ально-техническую базу и будет обслуживать авиалайнеры 
Boeing 737NG, Airbus A320 и Sukhoi Superjet 100.
	139 НЕОПЛАЧЕННЫХ ШТРАФОВ за нарушения правил до-
рожного движения на общую сумму 94 тысячи рублей нако-
пил житель Казани, сообщили в пресс-службе ГУ ФССП России 
по РТ. Выплатил долги он лишь тогда, когда судебные приста-
вы арестовали его автомобиль. Дополнительно с должника  
взыскано 70 тысяч рублей исполнительского сбора.
	СТОИМОСТЬ ПРОДУКТОВ для приготовления традицион-
ных новогодних салатов – оливье и селёдки под шубой – в  
ноябре этого года выросла на 8,5 и 6,5 процента соответст-
венно по сравнению с аналогичным месяцем прошлого года. 
Об этом сообщил Татарстанстат.
	АРСЕНАЛ обнаружили полицейские у 43-летнего жите-
ля Альметьевского района. Винтовку, карабин и несколько  
пистолетов с приспособлениями для бесшумной стрельбы 
мужчина изготовил сам с февраля 2019 по сентябрь 2022 го-
да, сообщили в пресс-службе МВД РТ. Подозреваемый взят 
под стражу.

> 40
ФИГУРНОЕ  
КАТАНИЕ

Тарасова  
и Морозов взяли 
в Красноярске 
бронзу

спорт

> 40
КРАСНЫЙ  
УГОЛОК

Большая  
белая цапля  
живёт  
и в Татарстане

фауна

> 39
НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ

Школьники  
представили  
свои проекты  
и товары

бизнес

> 2
НОВОГОДНЯЯ  
ЁЛКА

Президент РТ 
поздравил юных 
татарстанцев  
с праздником

общество
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Основной 
кадровый 
костяк сель-
ского хозяй-
ства сегодня 
состоит из 
пенсионе-
ров и пред-
пенсионе-
ров.

В Новом Уренгое  
в воскресенье победой 
«Зенита-Казани» завер-
шился «Финал четырёх» 
Кубка России, посвя-
щённый Константину 
Реве. В главном матче 
казанские волейболисты 
переиграли в трёх сетах 
соперников из местно-
го «Факела». Дружина 
из столицы Татарстана 
выиграла почётный 
трофей в одиннадцатый 
раз. Никому в истории 
российского волейбола 
не покорялось такое 
достижение.


